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Budget 2025 : le Vaucluse en a un et la
France non

La France n’a pas de budget 2025, le département vote le sien en étant contraint d’économiser
13M€ tout en investissant 124M€ pour maintenir l’attractivité du Vaucluse.

« Investir est le seul moyen d’assurer l’avenir, le dynamisme et l’attractivité de notre département » a
déclaré Dominique Santoni, la Présidente lors de la 1ère Plénière de 2025. Les 1584 pages des 52
délibérations ont été passées au crible en moins de deux heures par les élus départementaux. Au niveau
national, l’ambiance est morose depuis la dissolution. Et lors de la dernière séance en novembre 2023,
sous  le  gouvernement  Barnier,  il  était  question  de  28M€ d’économies  pour  le  Vaucluse,  l’un  des
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départements les plus pauvres de France… Mais depuis, avec la censure, il a fait long feu et François
Bayrou lui a succédé à Matignon. « Nous avons dû trouver 13M€ grâce à l’ensemble des services qui a
identifié les pistes d’économies en priorisant certaines actions, mutualisant les autres. Mais 5 piliers
demeurent : l’agriculture, l’aide aux communes, la santé, les pompiers et l’investissement » a martelé la
présidente.

«  Investir  est  le  seul  moyen d’assurer  l’avenir,  le  dynamisme et  l’attractivité  de  notre
département »

Dominique Santoni, Présidente du Conseil départemental de Vaucluse

Le Budget Primitif s’élève à 776,5M€ (contre 767,1 en 2024, soit + 1,2%), celui du fonctionnement,
malgré la disette, passe à 688,5M€ (+ 1,4%), les dépenses de gestion (social + personnel) augmentent de
619 à 624,7M€, ce qui n’est pas si mal en pèriode de vaches maigres. Le budget du SDIS (Service
Départemental d’Incendie et de Secours) progresse, de 36M€ à 38,6M€ avec une « Prime de feu » pour
les pompiers et la location d’un hélicoptère bombardier d’eau l’été.
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© Département de Vaucluse

« Ce budget est réaliste, basé non sur des hypothèses mais sur des chiffres et des contraintes tangibles »
ajoute-t-elle.  «  Oui,  des  économies  doivent  être  réalisées,  mais  elles  seront  proportionnées  aux
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contraintes réelles, pas moins, pas plus ». 77 677€ seront dévolus au « Salon de l’Agriculture » entre le
170m2 Porte de Versailles à Paris, pour notre stand, vitrine de l’excellence agricole vauclusienne »
insiste Dominique Santoni. 934 000€ pour le soutien à la culture, au cinéma, à l’image animée et 300
000€ pour les Chorégies d’Orange, le plus ancien festival du monde. Mais aussi 28,5M€ en 3 ans pour les
contrats « Vaucluse Ambition » à destination des 151 communes du département.

Pour lutter contre les déserts médicaux, 4 Maisons de santé ont déjà ouvert (Avignon, Cadenet, Apt et
Sorgues). « 12 500 consultations se sont déroulées, 3 000 vauclusiens ont enfin trouvé un médecin
traitant » s’est félicitée Dominique Santoni. Valréas va suivre et il est question aussi d’adjoindre un
assistant médical par structure ainsi qu’un bus qui quadrillera les territoires ruraux. Il existe, restent à
trouver le chauffeur et le médecin.

« L’État à Paris dans son rôle de partenaire financier, n’a pas su être fiable, et je doute que
nous puissions compter sur lui à l’avenir. »

Dominique Santoni, Présidente du Conseil départemental de Vaucluse

En présence de Daniel Léonard, le président de la Fédération du BTP 84 dans l’assistance, elle a évoqué
les chantiers en cours, le carrefour de Bonpas, la déviation d’Orange, la Maison Départementale pour les
Personnes Handicapées (7,1M€) et « Memento », le futur Pôle des Patrimoines à Agroparc. 50M€ seront
dévolus à la voirie, 16,9M à la réhabilitation de collèges.

La dette par habitant est de 272€ ce qui est peu par rapport aux départements de même strate (388€)
c’est dire si la rigueur est d’actualité. Et le Vaucluse positive, avance, garde le cap pour rester attractif.
Et  un  rapport  de  38  pages  détaillées  fait  le  point  sur  la  situation  du  Vaucluse  en  matière  de
développement durable pour ses 564 566 habitants. Une mine d’informations sur le nombre d’allocataires
du RSA qui baisse, les 2388km de voirie qu’il faut entretenir, les 160km de véloroutes. Une personne sur
6 est en situation d’illectronisme, c’est à dire ne sait pas utiliser internet, ce qui pose problème en cette
pèriode du « tout dématérialisé » même si, depuis 2023, a été déployé « Le réseau des acteurs de
l’inclusion numérique ». On compte 46 000 passoires thermiques (17% du parc), 9,4% de chômeurs, mais
aussi 140 000 bénévoles qui ne lésinent pas pour aider leur prochain.

©Département de Vaucluse

Enfin,  en  signe  de  solidarité,  le  département  de  Vaucluse  a  voté  une  aide  de  10  000€  pour  nos
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compatriotes de Mayotte, frappés par le cyclone Chido le 14 décembre dernier. « Les habitations ont été
dévastées, les paysages ravagés, la solidarité doit s’exprimer envers les 320 000 mahorais. Ici dans le
Vaucluse, personne n’a oublié les inondations du 22 septembre 1992 à Vaison-la-Romaine et les soutiens
qui nous sont parvenus du monde entier » a conclu Dominique Santoni.

La Ville d’Apt veut revitaliser son territoire

Dans le cadre du programme ‘Petites villes de demain’ dont Apt fait partie depuis octobre 2020,
la Ville vient de signer une convention d’opération de revitalisation du territoire avec l’Etat, le
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Conseil départemental de Vaucluse et la communauté de communes Pays d’Apt Luberon.

Le programme Petites Villes de Demain vise à donner aux élus des intercommunalités, et des villes de
moins de 20 000 habitants exerçant des fonctions de centralité, les moyens de concrétiser leur projet de
territoire. Dans ce cadre, la Ville d’Apt a décidé de lancé son opération de revitalisation de territoire, en
partenariat avec l’Etat, le Département et la communauté de communes Pays d’Apt Luberon, pour lutter
prioritairement contre la dévitalisation des centres-villes,  porter et mettre en œuvre des projets de
territoire dans les domaines urbain, économique et social.

« A travers ce programme, la Ville d’Apt concentre son ambition sur le renforcement de ses capacités à
remplir ses fonctions de centralité et sur la réalisation de projets concrets qui intègrent les dimensions
économique, sociale et environnementale », explique Emilie Sias, adjointe à la politique de la Ville,
chargée de la coordination du programme ‘Petites villes de demain’.

Parmi les projets qui sont prévus entre 2023 et 2026, il y a : la réhabilitation du gymnase Michaël
Guigou, le réaménagement de la place Jean Jaurès, la renaturation des cours des écoles, l’aménagement
d’une maison des sports, la redynamisation du commerce du cœur de ville, la création d’un parking
relais, la création d’un équipement culturel intercommunal, la poursuite du programme de rénovation
énergétique des bâtiments et de l’éclairage public, le réaménagement du Calavon, et bien d’autres.

V.A.

Châteauneuf-de-Gadagne : un tournoi de
volley-ball pour les jeunes
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L’opération ‘En volley-vous en Vaucluse’, soutenue par le Conseil départemental de Vaucluse
revient ce mercredi 18 mai après deux ans d’absence dus à la crise sanitaire. Pour l’occasion, le
Comité départemental  de volley-ball  organise un tournoi  destiné aux centres de loisirs  et
centres sociaux du territoire à Châteauneuf-de-Gadagne.

Le tournoi en 6 contre 6 concerne le centre aéré de la ville qui accueille la compétition et celui du Pontet,
le centre d’animation socio-éducative de la ville de Sorgues, l’accueil de loisirs L’école buissonnière de
Morières et le centre de loisirs municipal Saint-Jean de L’Isle-sur-la-Sorgue. Un second tournoi sera
prochainement organisé à Apt pour les communes du Sud du département.

Cette initiative a pour objectif d’initier les jeunes entre 7 et 15 ans à ce sport afin de les orienter vers les
clubs de volley-ball existants ou, éventuellement, d’en créer de nouveaux. Le projet permet également de
proposer une activité pédagogique de qualité à ces jeunes des centres de loisirs et centres sociaux.

Le tournoi qui rassemblera une centaine d’enfants et aura lieu en extérieur au parc de l’Arbousière à
Châteauneuf-de-Gadagne sera suivi d’une remise des trophées.

Mercredi 18 mai. 13h. Parc de l’Arbousière. 1360 Avenue Voltaire-Garcin. Châteauneuf-de-
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Gadagne.

V.A.

Les travaux de la RD34 entre Saint-Christol
et les Alpes-de-Haute-Provence vont débuter

Depuis  la  fin  de l’année 2019,  la  RD34,  reliant  Saint-Christol  au département  des  Alpes-de-Haute-
Provence, avait une partie de sa chaussée effondrée. Depuis, la route est restée fermée et la circulation
déviée par la RD166 en Vaucluse et par la RD18 dans le département voisin.
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De forts intempéries ont causé cet effondrement. ©Département de Vaucluse

Ainsi, un nouveau passage de près de 500 mètres va être aménagé par le Conseil départemental de
Vaucluse, des travaux sur le réseau fluvial vont être réalisés et la voie existante va être détruite. Des
travaux dont le coût s’élève à 1,4 millions d’euros. Ils vont débuter le lundi 4 avril prochain et devraient
durer  4  mois.  Ils  permettront  aux  automobilistes  de  pouvoir  emprunter  de  nouveau  la  RD34 très
prochainement.

V.A.

Premier coup de pioche pour le centre
routier d’Apt

11 centres routiers maillent le département vauclusien. Celui d’Apt, qui dépend de l’agence
routière de l’Isle-sur-la-Sorgue, compte 25 agents.
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Après le centre routier de Carpentras opérationnel depuis avril 2021, c’est au tour du centre d’Apt
d’accueillir un ballet de pelleteuses pour une durée prévisionnelle de 11 mois. Entièrement financé par le
Conseil  départemental de Vaucluse, le nouveau centre routier s’étale sur 6 213 m2 de terrain. Les
travaux débutés il y a quelques jours reposent sur une enveloppe de 3,6M€.

Implanté dans le  Parc d’activités  économiques (PAE) de Perréal  (quartier  des Argiles),  il  remplace
l’actuel centre situé en zone urbaine (quartier Paou) dont l’accès est devenu difficile. De plus, la surface
de la parcelle où il est implanté, et dont l’Etat est propriétaire, apparaît insuffisante pour réaliser un
centre  routier  répondant  aux  usages  et  contraintes  actuelles  sur  le  plan  réglementaire  et
environnemental.

18 communes, 362 km de routes

Toute l’année et 24h/24h, 25 agents interviennent sur le réseau routier départemental des 18 communes
suivantes : Apt, Auribeau, Bonnieux, Buoux, Caseneuve, Castellet, Gargas, Gignac, Lagarde-d’Apt, Lioux,
Roussillon, Rustrel, Saignon, Sivergues, Saint-Martin-de-Castillon, Saint-Saturnin-les-Apt, Viens et Villars.
Leurs missions consistent à surveiller l’état des routes et à réaliser les réparations courantes et les
interventions de première mise en sécurité.

Au total, les agents gèrent 362 km de routes départementales dont plus de 70% sont des routes de
desserte locale. Le centre intervient sur des routes à forts enjeux, comme une partie de la RD 900 (route
d’Apt), la moitié de la RD 943 (Combe de Lourmarin), la RD 2 ou encore la RD 4. Il assure également
l’entretien de 38 km de la véloroute du Calavon (Coustellet / Alpes-de-Haute-Provence).

Le centre routier a la particularité d’intervenir dans un secteur très rural présentant des zones de
moyenne montagne. Ce secteur connaît des épisodes réguliers de gel et de neige : le maintien de la
viabilité hivernale sur les routes, et notamment les RD 230, RD 30 et RD 34 qui permettent l’accès au
plateau de Sault, est une activité importante du centre routier d’Apt.

Ces Vauclusiens à la maîtrise œuvre

La construction, d’une surface de 1 789 m2, présente une architecture fonctionnelle conçue en réponse
aux  différentes  contraintes  impactant  le  site  et  le  programme.  Elle  se  compose  d’un  bâtiment
administratif à l’entrée du site, de garages et ateliers, d’un abri véhicules et une aire de lavage en limite
Ouest et enfin d’un abri à sel.

Parmi les entreprises lauréates du concours de maîtrise d’œuvre : le bureau d’étude structure ‘Ingenierie
84’ (Cavaillon), le bureau VRD : ‘Ellipse’ (Cavaillon), ou ‘Drakkar ingénierie’ (Cadenet). AA Valence, est
quant à elle l’architecte mandataire. En plus des 11 Centres d’entretien et d’exploitation routière (CEER),
le Vaucluse compte 4 agences routières gérant au quotidien le domaine public, son entretien et sa
surveillance.

L.M.
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(Vidéo) Pierre Gonzalvez : “Dominique
Santoni crée la Team Vaucluse.“

Rencontre sur le studio de L’Echo du Mardi lors de la soirée “Cultive ta boite“ organisée par le
Réseau Entreprendre Rhône-Durance avec Pierre Gonzalvez, Président de Vaucluse Provence
Attractivité et Vice-Président du Conseil départemental de Vaucluse.

Un nouveau drapeau sur l’hôtel du
Département
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Le drapeau ukrainien flotte désormais au fronton du Conseil départemental de Vaucluse avec
les drapeaux français et européen. 

Le Conseil départemental a commandé une série de drapeaux ukrainiens, actuellement en cours de
fabrication  dans  une  entreprise  vauclusienne,  pour  les  mettre  à  disposition  des  communes  qui
souhaiteraient pavoiser leur mairie.

Dominique  Santoni,  présidente  du  Conseil  départemental  de  Vaucluse,  participera  par  ailleurs,  ce
vendredi 4 mars, à une réunion de travail avec les deux coprésidents de l’Association des maires de
Vaucluse,  Pierre  Gonzalvez  et  Jean-François  Lovisolo,  le  préfet  de  Vaucluse,  Bertrand  Gaume,  et
différents services de l’Etat et du Département. 

Objectif ? Coordonner et organiser la centralisation et l’acheminement des dons qui affluent actuellement
dans  de  nombreuses  communes  du  Vaucluse  en  soutien  à  la  population  ukrainienne.  L’association
France-Ukraine et la Croix-Rouge seront également associées à cette réunion.

Il  sera également question du recensement en cours de tous les logements susceptibles d’accueillir
rapidement des réfugiés ukrainiens en Vaucluse, dans le parc public comme chez des particuliers. La
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Présidente mobilisait en tout début de semaine ses services pour identifier des locaux du Département
disponibles.

Elle a par ailleurs demandé aux offices Vallis Habitat et Grand Delta Habitat de recenser les logements
disponibles au sein de leurs parcs respectifs. Ces derniers n’ont pas tardé à témoigner leur soutien et
transmettront une liste d’ici peu des logements mobilisables.

Lire aussi : Lillia Lytvynenko : « Je suis fière du peuple ukrainien »

Ukraine : Dominique Santoni procède au
recensement des logements mobilisables
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Face à la guerre, de nombreuses familles Ukrainiennes déracinées fuient les zones de combats pour
trouver refuge dans l’Union Européenne. Plus de 500 000 personnes ont déjà franchi les frontières et
d’autres suivront. Dominique Santoni, présidente du Conseil départemental de Vaucluse, compte sur
« l’esprit de solidarité qui doit prévaloir en pareilles circonstances ».

La cheffe de l’exécutif  vient de demander aux services du Département,  avec le concours du DGS
(Directeur général des services), de recenser tous les lieux appartenant à la collectivité qui pourraient
accueillir rapidement des réfugiés tel que le CDPAL, Centre départemental plein air et loisirs du Conseil
Général et d’autres structures. Elle vient par ailleurs d’adresser un courriel à Corinne Testud-Robert et à
Michel Gontard, respectivement présidente et président des offices Vallis Habitat et Grand Delta Habitat,
pour leur demander d’identifier les logements vacants susceptibles de recevoir en urgence des réfugiés
ukrainiens.

Michel Gontard s’associe à l’appel de Dominique Santoni. Actuellement, les équipes de la coopérative
d’intérêt général Grand Delta Habitat recensent les logements susceptibles d’être mis à la disposition des
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familles de réfugiés dans son parc locatif social. Dans les prochains jours, une liste exhaustive sera
transmise.

Lire aussi : Ukraine, l’Afuca coordonne l’action en Vaucluse

Le Département affiche ses ambitions XXL
sur le palais des papes

Le Conseil départemental de Vaucluse vient d’installer un trompe-l’œil de 1 700m2 sur la façade du
palais des papes à Avignon. Cette immense bâche est venue recouvrir l’échafaudage mis en place en août
dernier afin de rénover les façades du palais vieux, la partie la plus ancienne du palais des Papes.

Opération de promotion du territoire
Pour cette opération de promotion XXL du territoire, le Département, maître d’ouvrage du chantier de
restauration de ce monument historique dont il est en partie propriétaire, a obtenu l’accord de la ville
d’Avignon  et  la  Drac  (Direction  régionale  des  affaires  culturelles)  de  Provence-Alpes-Côte  d’Azur.
Composée de 5 toiles (dont une de 40m de hauteur et de 20 m de largeur pour celle située sur la tour de
la Campane), le support a été réalisé par la société française Lioté, basée à Boulogne et spécialisée dans
les toiles événementiels grands formats. Le visuel marie le palais des papes et le mont Ventoux. Il porte
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également le nouveau slogan du Département : ‘Vaucluse, le Sud des possibles’. L’installation provisoire
sera présente jusqu’en 2023, moment où, après 18 mois de chantier, elle devrait être démontée en même
temps que les échafaudages installés par l’entreprise Altrad Arnholdt.

Plus qu’un slogan
« Vaucluse, le Sud des possibles, c’est plus qu’une formule, c’est d’abord une conviction que j’ai chevillée
au corps : notre département, avec ses atouts incroyables, avec son climat, ses paysages, ses talents, son
Très Haut Débit bientôt sur 100% du territoire, est loin d’avoir réalisé tout son potentiel,  explique
Dominique Santoni, nouvelle présidente du Conseil départemental. Demain, si nous nous retroussons
tous les manches, il sera plus moderne, plus attractif, plus prospère. Nous devons faire connaître partout
en France, et même dans le monde, tout ce qui fait notre singularité. Loin des grandes métropoles, à
l’heure où le télétravail  se développe massivement, nous offrons tout ce qui permet aujourd’hui de
développer des projets innovants et de réussir sa vie. Soyons audacieux et ambitieux pour nous-mêmes.
Au Sud, il existe un territoire où se construit un avenir meilleur. C’est nous, c’est le Vaucluse. »

Crédit photo: Conseil départemental de Vaucluse

Un chantier de restauration de 5,82M€
Après des travaux d’urgence réalisés au printemps 2020, ce chantier de restauration comprend 2 étapes,
dont la première est programmée en deux phases. La première phase, de mai à août 2020, a concerné la
sécurisation des merlons (la partie supérieure de l’édifice) de la chapelle Benoît XII, consolidés grâce à la
pose d’un filet en maille d’inox, invisible depuis le sol.

Le coup d’envoi de la seconde tranche des travaux a été donné en août 2021, pour une durée de 18 mois.
Elle concerne la restauration de la tour de la Campane et de l’aile des Familiers. Pour la Tour de la
Campane, les travaux vont permettre la mise en sécurité des mâchicoulis, la restauration des menuiseries
et des grilles en fer forgé ainsi que la révision des couvertures. Quant à l’aile des Familiers, elle fera, elle
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aussi, l’objet d’une attention particulière avec la restauration des merlons du côté Ouest, des vitraux et
des pierres de façade.

A cette occasion, le parti pris de restauration est innovant pour le site, autant par la philosophie de
restauration (conservation maximale de la pierre tout en redessinant la silhouette ancienne du palais)
que  par  les  techniques  de  nettoyage,  notamment  l’utilisation  d’huiles  essentielles  de  citron  et  de
géranium. Comme pour la tour de la Campane, la toiture sera également remise en état. Ces travaux sont
dirigés par l’équipe de Pierre-Antoine Gatier, architecte en chef des monuments historiques.

Il restera, à partir de 2023, à mener la seconde étape de la restauration du palais des papes, celle
consacrée à la chapelle pontificale Benoit XII. Autant d’opérations vitales pour redonner tout son lustre
au plus grand palais gothique du monde, classé aux Monuments Historiques depuis 1840. Il est aussi
protégé au titre du Patrimoine Mondial de l’Unesco depuis 1995.

Une convention a été passée avec la ville d’Avignon pour la partie de bâtiment lui appartenant. Le palais
des papes est en effet propriété des deux collectivités. Ce chantier de 5 820 000€ est principalement
financé par le Conseil départemental de Vaucluse et subventionné par l’Etat, via la Drac Paca, avec une
participation financière de la ville d’Avignon.
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